
平顶山市共有中国传统村落37个，省级传统村落175个。传统村落作为一种历史文化载体，是宝贵

的自然文化遗产，为更好地保护这些文化遗产，平顶山市出台了《平顶山市传统村落保护条例》。
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代表委员履职故事

□本报记者 丁需学

3月1日，春寒料峭，在中国传统村

落郏县冢头镇李渡口村，月季园里月季

树刚刚修剪过，多名工人在明清古宅上

安装消防设施和报警装置，另一帮工人

正在修寨子西门门楼，西寨墙正在喷水

泥沙浆进行加固作业。

附近宽阔的蓝河边，十套亲水民宿

中的五套主体已完工，另外五套已打好

基桩。河的对岸，一台挖掘机正在清理

灌木杂草，清理后准备栽植景观树木。

“李渡口村目前有传统村落、美丽

乡村、康养示范、消防设施4个项目正

在施工，总投资6000万元左右，其中主

要是河南中旅集团投资4000万元打造

的国家 4A级古渡妙境旅游度假区和

康养旅游示范区。几个月后，李渡口村

将呈现亦古亦今、河畅景美的特色景

观，会吸引更多游客前来。”李渡口村原

村委会主任李廷元说。

75岁的李廷元是李渡口村的“活

字典”，其在任上挖掘整理了李渡口村

的历史文化、典故、明清宅院并上报有

关部门，最终李渡口村于2015年被授

予国家级传统村落。不担任村干部后，

李廷元经常受邀为来宾介绍、讲解李渡

口村的历史文化。

因富有地域特色的古寨古街古宅

古渡口，李渡口村每年吸引十多万名游

客到此游玩。

“听说平顶山市出台了传统村落保

护条例并于今天开始实施，真是打心底

里高兴。传统村落是我们的文化之根、

文化之魂，保护传统村落就是保护我们

的传统历史文化。一切都要按规划来，

今后谁要是破坏传统村落里的古建筑

乃至一井一树，村民首先不答应，政府

也会追究责任。”李廷元说。

在素有“中原第一红石古寨”之称

的郏县堂街镇临沣寨，东南门外几条水

系在此交汇，与红石古寨墙、景观游园

融为一体，美不胜收。临沣寨内，三三

两两的游客行走在红石铺设的古街上，

观赏、感受着富有年代感的清代建筑，

或登上古寨墙体味古寨神韵。

临沣寨属于不收门票的景区，今年

春节期间，包括朱氏三兄弟的宅院对公

众开放（平时不开放），8天时间共接待

游客超过10万人次。

“临沣寨 2005年被授予中国传统

村落，2012年被授予国家历史文化名

村，2013年成为全国重点文物保护单

位，多年来我们对临沣寨进行保护性修

缮、开发，重点文物节假日有序开放。

寨内有住户的老房，大的修缮必须上报

国家文物局批准或统一修缮，个人是不

能随便修理的。《平顶山市传统村落保

护条例》的出台并实施，为临沣寨的长

久保护撑起法治‘保护伞’。”临沣寨所

在的朱洼村党支部委员兼村监委会主

任朱国伟说。

像李渡口村、临沣寨一样，目前平

顶山市共有中国传统村落 37个，省级

传统村落175个，入选数量均居全省第

一。其中，郏县有中国传统村落20个，

省级传统村落 86个，2022年，郏县还

入选国家级传统村落集中连片保护利

用示范县。

近年来，平顶山市传统村落保护工

作加速发力，累计争取中央资金 1.25

亿元，省级财政资金6840万元，支持传

统村落保护，打造出了郏县临沣寨、宝

丰马街村、鲁山鹁鸽吴村等一大批在全

国叫得响、传得开的特色传统村落。

“为做好传统村落保护立法工作，

平顶山市人大常委会成立了起草工作

领导小组，组织市委法规室、市司法

局、市住建局、市农业农村局等多部门

参与《平顶山市传统村落保护条例》起

草工作，同时成立专题立法调研组，赴

省外一些市学习考察传统村落的立法

经验，并深入郏县、鲁山、汝州等地开

展立法调研、实地考察，并多次召开座

谈会听取意见。”平顶市人大法制委主

任委员张四光说，《平顶山市传统村落

保护条例》从起草到获得省人大常委

会批准，共历时 9个多月时间，其间作

了十余次修改。《平顶山市传统村落保

护条例》共二十七条，突出地方特色，

体现小切口特点，正确处理政府主导

与村民自治、保护与发展、当前与长远

的辩证关系。

“传统村落作为一种历史文化载

体，不仅是宝贵的自然文化遗产，更是

不可再生的旅游资源。”平顶山市人大

常委会副主任丁国浩说，通过这项立

法，对于继承弘扬优秀传统文化，实现

传统村落活态传承，推进市域文旅事业

发展，推动乡村振兴和和美乡村建设，

满足人民群众望得见山、看得见水、记

得住乡愁的美好愿望，具有十分重要的

意义。

平顶山 为传统村落撑起法治“保护伞”

中原第一红石古寨——临沣寨 郏县县委宣传部供图

□本报记者 曹国宏

3月 4日，全国人大代表、牧原食

品有限公司董事长秦英林就向全国两

会提交的建议接受采访，表达了其孜

孜不倦做创新、殷殷以求高质量的责

任和愿望。

秦英林今年已是第七次参加全国

两会。每年的建议秦英林关注的都是

生猪产业高质量发展，今年，围绕生猪

产业高质量发展，他准备提交 5项建

议，分别是技术创新、疾病净化、推进

合成生物产业落地、坚定不移走绿色

产业发展之路、加强产学研联合创新。

关于技术创新，秦英林思考的是：

技术创新是一个企业发展的核心，甚

至可以说，企业发展的灵魂，就是创

新。创新不单单是促进企业经营好、

经济好、效益好的一项重要举措，更是

企业发展行稳致远的根本。“牧原既是

创新的体验者，更是受益者。创新一

定要坚持长期主义，体现在从技术的

原点出发，有向下扎根一百丈，向上奋

力冲破天的毅力，去寻求突破，坚定不

移用创新推动企业发展。”秦英林说。

关于生猪疾病净化，秦英林说：

“当前的养猪业存在技术对生产的支

撑还不够，我们能看到与国际先进水

平的差距，需要持续地对疾病防控技

术深度挖掘。我们当前做疾病净化，

就是奔着世界一流水平往前走。牧原

正在做的‘天网工程’，目标就是要超

越。”

目前，在秦英林的原始创业地内

乡县，正在紧锣密鼓建设着的 3万吨

合成生物项目，将改写养猪业的历

史。在往年的建议中，秦英林已公开

了自己研究 20多年、成功使用的“秘

方”，国家有关部门高度重视，已发文

在全国行业推广。秦英林之所以围绕

合成生物提交建议，就是因为合成生

物价值非常大，通过对小品种氨基酸

的生产，让小品种氨基酸的价格降下

来，能够支撑生产、应用，并且成本低，

真正让生产的猪肉做到物美价廉，既

能让老百姓都吃得起猪肉，又能让企

业赚到钱，让产业实现良性循环。

绿色发展对于传统养殖行业来

说，更加紧迫。牧原既是绿色发展的

创建者，又是绿色发展的受益者。牧

原在内乡县成功实施的数字化种养循

环示范区建设，不但实现了“田养猪，

猪养田”的绿色环保循环生产，而且改

善了土壤结构，实现了粮食稳产高

产。秦英林说：“牧原之所以能够把主

业做到全国24个省份，绿色发展是根

本，是绿色发展支撑了我们把生猪养

殖做到了全国各地。”

秦英林说：“自己最大的梦想就是

助力中国建成养猪强国，而产学研联

合创新是自己的一个情结。未来，我

们将和西湖大学紧密结合，推动产学

研一揽子工程落地见效，助推强国梦

早日实现。”

新华社北京 3月 4日电 十四届全国

人大二次会议5日上午9时在人民大会堂

开幕，听取国务院总理李强关于政府工作

的报告，审查国务院关于 2023年国民经

济和社会发展计划执行情况与2024年国

民经济和社会发展计划草案的报告及

2024年国民经济和社会发展计划草案，审

查国务院关于2023年中央和地方预算执

行情况与2024年中央和地方预算草案的

报告及 2024年中央和地方预算草案，听

取全国人大常委会副委员长李鸿忠关于

中华人民共和国国务院组织法修订草案

的说明。下午，各代表团举行全体会议，审

议政府工作报告。

5日上午，出席全国政协十四届二次会

议的全国政协委员列席十四届全国人大二

次会议开幕会，听取政府工作报告和关于

中华人民共和国国务院组织法修订草案的

说明。5日下午，全国政协十四届二次会议

举行小组会议，审议政协常委会工作报告

和提案工作情况的报告。

中央广播电视总台将对十四届全国人

大二次会议开幕会进行现场直播，新华网

将对开幕会作图文直播。

秦英林
坚定不移用创新推动企业发展

十四届全国人大二次会议
今日上午9时开幕

新华社北京3月 4日电 凝心聚力

共担复兴重任，奋楫扬帆建功崭新征

程。中国人民政治协商会议第十四届

全国委员会第二次会议 4日下午在人

民大会堂开幕。2000多名全国政协委

员将紧紧围绕中共中央决策部署，牢记

政治责任，积极建言资政，广泛凝聚共

识，共同谱写中国式现代化的壮美华

章。

三月的北京，春回大地。人民大会

堂大礼堂灯光璀璨，气氛隆重热烈。中

国人民政治协商会议会徽悬挂在主席

台正中，十面鲜艳的红旗分列两侧。

全国政协十四届二次会议应出席

委员 2162人，实到 2093人，符合规定

人数。

全国政协主席王沪宁，全国政协副

主席石泰峰、胡春华、沈跃跃、王勇、周

强、帕巴拉·格列朗杰、何厚铧、梁振英、

巴特尔、苏辉、邵鸿、高云龙、陈武、穆

虹、咸辉、王东峰、姜信治、蒋作君、何报

翔、王光谦、秦博勇、朱永新、杨震在主

席台前排就座。

党和国家领导人习近平、李强、赵

乐际、蔡奇、丁薛祥、李希、韩正等在主

席台就座，祝贺大会召开。

下午 3时，石泰峰宣布大会开幕，

全体起立，高唱中华人民共和国国歌。

大会首先审议通过了政协第十四

届全国委员会第二次会议议程。

王沪宁代表政协第十四届全国

委员会常务委员会，向大会报告工

作。

王沪宁表示，2023年是全面贯彻

落实中共二十大精神的开局之年。

以习近平同志为核心的中共中央团

结带领全党全国各族人民，坚持稳中

求进工作总基调，接续奋斗、砥砺前

行，坚决克服内外困难，全面深化改

革开放，新冠疫情防控平稳转段，高

质量发展扎实推进，科技创新实现新

突破，安全发展基础巩固夯实，民生

保障有力有效，经济社会发展主要预

期目标圆满完成，社会大局保持稳

定，全面建设社会主义现代化国家迈

出坚实步伐，极大增强了全国各族人

民信心和底气。

王沪宁总结了过去一年来人民

政协工作。他说，在以习近平同志为

核心的中共中央坚强领导下，政协全

国委员会及其常务委员会坚持以习

近平新时代中国特色社会主义思想

为指导，全面贯彻中共二十大和二十

届二中全会精神，深刻领悟“两个确

立”的决定性意义，增强“四个意识”、

坚定“四个自信”、做到“两个维护”，

坚持团结和民主两大主题，坚持人民

政协性质定位，坚持在党和国家工作

大局中谋划推进政协工作。坚持中国共

产党对人民政协工作的全面领导、把牢

履职正确政治方向，强化政治培训、提高

政治能力和履职本领，完善工作制度体

系、夯实履职制度基础，贯彻中共中央大

兴调查研究要求、提高调研议政质量，围

绕中共二十大重大部署协商议政、服务

党和国家中心任务，践行以人民为中心

的发展思想、助推保障和改善民生，守正

创新、团结奋进，在历届全国政协打下的

良好基础上，各项工作取得新成效，服务

党和国家事业发展作出新贡献。

王沪宁表示，2024年是中华人民共

和国成立75周年，是实现“十四五”规划

目标任务的关键一年，也是人民政协成

立75周年。人民政协要坚持以习近平

新时代中国特色社会主义思想为指导，

全面贯彻中共二十大和二十届二中全会

精神，坚持党的领导、统一战线、协商民

主有机结合，紧紧围绕推进中国式现代

化履职尽责，推进思想政治引领，积极建

言资政，广泛凝聚共识，加强自身建设，

为实现全年经济社会发展目标任务汇聚

智慧和力量。

王沪宁表示，要坚持中国共产党对

人民政协工作的全面领导，坚持不懈加

强党的创新理论武装，发挥人民政协专

门协商机构作用，聚焦中国式现代化目

标任务献计出力，致力于画好最大同心

圆，同心同德、群策群力，不断开创新时

代人民政协工作新局面，为全面建设社

会主义现代化国家、全面推进中华民族

伟大复兴而不懈奋斗。

全国政协副主席高云龙代表政协

第十四届全国委员会常务委员会，向大

会报告政协十四届一次会议以来的提

案工作情况。全国政协十四届一次会

议以来，共提出提案5621件，经审查立

案 4791 件 。 截 至 2024 年 2 月 底 ，

99.9%的提案已经办复。各承办单位

认真办理提案，许多意见建议被采纳，

并体现到党和国家相关政策、发展规划

和部门工作中，为统筹推进“五位一体”

总体布局、协调推进“四个全面”战略布

局发挥了积极作用。

在主席台就座的领导同志还有：马

兴瑞、王毅、尹力、刘国中、李干杰、李书

磊、李鸿忠、何卫东、何立峰、张又侠、张

国清、陈文清、陈吉宁、陈敏尔、袁家军、

黄坤明、刘金国、王小洪、王东明、肖捷、

郑建邦、丁仲礼、郝明金、蔡达峰、何维、

武维华、铁凝、彭清华、张庆伟、洛桑江

村、雪克来提·扎克尔、吴政隆、谌贻琴、

张军、应勇等。

中共中央、全国人大常委会、国务

院有关部门负责同志应邀列席开幕

会。外国驻华使节、海外华侨等应邀参

加开幕会。

全国政协十四届二次会议在京开幕
习近平李强赵乐际蔡奇丁薛祥李希韩正到会祝贺
王沪宁作政协常委会工作报告 石泰峰主持 高云龙作提案工作情况报告

本报讯（记者黄华 通讯员刘天
鹏）3月 4日，走进西平县瑞航农牧业

机械设备有限公司（以下简称瑞航公

司）智能化鸡笼生产车间，生产线马力

全开，十余条机械臂上下翻转，精准完

成弯折、切割、焊接等多项作业。

“我们正在全力以赴赶制出口订

单。”瑞航公司副董事长王子瑞介绍，

2024年第一季度，海外市场迎来“开

门红”：未来 5年内，向沙特阿拉伯阿

沙尔农业发展公司（以下简称阿沙尔

公司）提供总价值4.9亿美元的智能化

畜牧养殖设备；与尼日利亚代理商达

成合作意向，客户将在非洲西部、南部

地区代理出售相关设备。

一家地处中原腹地的县域企业，

生产的设备因何备受国际市场青睐，

开年外贸订单为何持续“热辣滚烫”？

“瞄准客商需求是关键，经过前期

接触，我们了解到沙特国内鸡肉、鸡蛋

的自给率为55%左右，为进一步提高

自给率，阿沙尔公司希望建设一个集

鸡苗孵化、肉蛋鸡饲养、屠宰冷藏、有

机肥加工于一体的全产业链现代化工

厂。”瑞航公司董事长李林霞介绍，从

项目整体规划、设备安装调试、生产环

节技术指导，瑞航公司提供了系统解

决方案，客商比较认可。

“设备智能化程度高、品质可靠、

价格合理是打动客户的重要因素，目

前，我们生产的鸡笼从喂料、给水到温

度、湿度、光照控制再到鸡蛋分拣、粪

便清理，均实现了自动化，而且可以稳

定使用30年以上。”李林霞说。

“企业拓市场、拼订单，我们当好

‘店小二’，一心一意为企业发展提供

贴心服务。”西平县先进制造业开发区

管委会主任朱晓燕说。

2023 年以来，西平县持续完善

“一网通办”“一件事一次办”服务体

系，2214项政务服务事项实现了“一

网通办”，254项常用行业“一件事”实

现了网上“秒批、秒办”，全县政务服务

好评率达100%。新增市场主体7404

家、存量达4.9万家，梳理县级“免申即

享”惠企政策 12条，企业享受政策资

金 460万元，深化县处级领导包联服

务，常态化开展纾困助企活动，协调解

决涉企问题93项。

西平县尊商、亲商、重商的浓厚

氛围，让阿沙尔公司总裁穆罕默德·
阿卜杜勒·本·苏莱曼发出由衷赞叹：

“西平县有好的养殖设备，县委、县政

府领导干部务实、热情、好客，我们将

会把沙特更多的需求推介给西平，和

西平县成为更好更深入的合作伙

伴。”

“随着高质量共建‘一带一路’深

入推进，西平县畜牧机械装备制造业

发展将迎来更多机遇，企业不仅能收

获更多订单、进一步扩大生产经营规

模，而且能带动群众就业、促进群众增

收。”西平县委书记侯公涛说，“我们将

始终坚持‘项目为王’不动摇，瞄准智

能化、高端化、国际化方向，让更多优

质产品走出国门、走向世界。”

西平县

智能化畜牧养殖设备海外订单不断

本报讯 3月 2日，在洛阳市孟津

区白鹤镇沟口村优质小麦种植基地，

村民正抢抓有利时机施肥、除草、打

药。

人勤春来早，田间春耕忙。眼下

正值春耕备耕时节，孟津区组织55名

技术人员深入生产一线，开展墒情、

苗情、病情、虫情调查；组建10个农业

专家指导组，针对性地给群众讲解病

虫害防治知识，做好技术指导；同时，

扎实做好种子、肥料、农药、农膜等农

业生产资料的准备供应，储备有机肥

和复合肥5800吨、农药40吨、蔬菜种

子10000余包。

目前，该区已开展春管技术服务

260余人次，解决实际问题45项次，印

发技术资料1.5万余份，追肥3.75万余

亩，化学除草 3.4万余亩，为夏粮增产

丰收打下了基础。

（许金安 郑占波）

孟津区

农资保供稳 春耕备耕忙


